

# Table des matières

## À la une

*Communication animale*

- 6 Homme-animal, vers une relation nouvelle
- 8 Nouvelles approches, nouvel équilibre

## Agriculture

*Cochons*

- 10 À la découverte dans la porcherie

*Cultures spéciales*

- 12 L'Argovie, le paradis des noisetiers

*Horticulture*

- 14 Pépinière Jacquet, la reconversion au bio comme défi
- 17 Vulgarisation et conseils

## Transformation et commerce

*Filières d'approvisionnement*

- 18 Semer l'échange, récolter la durabilité

*Transformation*

- 20 Les confitures Ottiger font flirer industriel et fait maison

## Bio Suisse et FiBL

*Rencontres*

- 23 Deux rencontres importantes pour le secteur bio

*Bio Suisse*

- 24 Politique agricole: avancées à grands petits pas
- 25 Assemblée des délégués
- 26 Nouvelles

*FiBL*

- 27 Nouvelles

## Rubriques

- 2 Impressum
- 4 Brèves
- 29 Marchés et prix
- 30 Agenda / Petites annonces
- 31 Page des lecteurs

# Harmonie à l'écurie, paysan qui sourit

Mémoire. Sensibilité. Émotions. Souffrance. Tels sont désormais les termes entendus chez des paysans évoquant leur bétail. L'anthropomorphisation des animaux agricoles, désormais monnaie courante chez les consommateurs, débarquerait-elle en force dans le monde agricole? La pression sociale n'est certes pas pour rien dans cette volonté affichée par une frange grandissante d'éleveuses et d'éleveurs de redéfinir leur lien avec leurs animaux. Ils sont en effet toujours plus demandeurs pour disposer d'outils permettant d'envisager différemment leur métier, en considérant leur bétail avec plus de profondeur – et cela depuis le sevrage jusqu'à l'abattage.

Et ça tombe plutôt bien. On en connaît chaque jour davantage sur la perception du monde par les animaux, ainsi que sur leur fonctionnement comportemental. Et on comprend petit à petit que la relation entre l'éleveur et ses bêtes est non seulement un levier central du bien-être animal, mais qu'elle s'avère aussi déterminante pour la qualité de vie de l'agriculteur. Ce dernier, en explorant un lien nouveau avec ses animaux, gagne en sérénité mais également en performance technico-économique. C'est en tout cas ce que défend Xavier Boivin, biologiste et éthologue français (voir page 7), qui propose un regard nouveau et conciliateur à l'heure où les passions se déchaînent autour de la relation homme-animal. Face à la stigmatisation de la profession, les agriculteurs ont désormais les moyens de montrer la réalité de leur attachement aux valeurs éthiques: En revoyant leur relation avec le monde animal et en l'éclairant par des connaissances nouvelles, ils font évoluer leur métier – et à travers eux l'humanité.

*Claire Muller*

Claire Muller, Rédactrice

